

http://www.cidehom.com/astonomie.php?_a_id=603

Ciel des Hommes



[ACTUALITÉS](#) | [SCIENCE@NASA](#) | [QUESTIONS](#) | [DICTIONNAIRE](#) | [APOD](#) | [CARTE DU CIEL](#) | [PETITES ANNONCES](#) | [FONDS D'ÉCRAN](#) | [E-CARTES](#) | [LIENS](#)

Superbe étoile filante du 17 janvier

texte de Didier Jamet

publié le 18-01-2014

Vendredi 17 janvier à 19h06, une superbe étoile filante a été vue sur une large partie du pays. Et vous, l'avez vous vue ?

Une vidéo a même partiellement enregistré le phénomène depuis les Vosges :

http://www.youtube.com/watch?v=w8Twy0ZMq64&feature=player_embedded

Crédit: Gilles Munsch

Mais on signalait également l'avoir vu en Lorraine, en Alsace, en Belgique, en région parisienne et même jusqu'au Mans.

Avec une magnitude (mesure de brillance) relevée au plus fort à -7,1 , cette étoile filante méritait amplement le titre de bolide, qui caractérise tout météore dont l'éclat dépasse celui de la planète Vénus (-4).

Etant donné sa durée relativement longue de désintégration dans l'atmosphère, de l'ordre de 5 secondes, on peut penser que le caillou initial devait peser plusieurs dizaines de kilogrammes, et il n'est pas exclu que certains débris aient pu atteindre le sol.

Difficile pour le moment de dire s'il s'agissait d'un bolide sporadique comme il s'en produit plusieurs fois par 24 heures, ou si c'était bien un débris d'ISON comme nous en avons [évoqué la possibilité ici](#).

Et vous, l'avez-vous vue ? Venez partager votre expérience sur [notre page Facebook](#), ou laissez vos commentaires ci-dessous.

1. Les commentaires

18-01-2014 18:55:32 | romain

vue à Val Thorens en Savoie, sublime spectacle. finissant dans un vert tel un feu d'artifice....

18-01-2014 19:56:59 | Chantal

Vue à Dijon. Impressionnant et tellement surprenant...

18-01-2014 21:58:55 | Karl Antier

Bonsoir, vu la vitesse apparente de l'objet, il est impossible qu'il soit associé à la comète C/2012 S1 (ISON), car les météoroïdes potentiellement issus de cette comète devraient avoir une vitesse d'entrée atmosphérique de 51 km/s, et les météores auraient alors une vitesse bien plus grande que celle observée pour le bolide du 17 janvier. Il s'agit donc très probablement d'un météore sporadique.

18-01-2014 23:09:46 | Saussaye Patrick

vue à Urzy Nièvre, le 18-01-2014 à 19h05 chute dans un champ, telle une fusée de feu d'artifice de couleur verte, d'une durée de 5 à 6 secondes.

19-01-2014 00:42:06 | Benoit

Vu dans la région de Bâle ! Je ne m'imaginai pas que ce phénomène pouvait être vu dans un périmètre aussi large !

19-01-2014 00:48:24 | camille

Vendredi 17 aux alentours de 19h10 aussi... région nord de la seine-et-marne.

Je marchais, mon regard a été happé vers le ciel;
une lumière éclatante (petite mais puissante sans éblouir (non pas d'ovni!! :-])) filant à l'horizontale d'une légère courbe descendante, puis s'est éteinte comme 'envolée'.

la rapidité éphémère et crépitante de la fin d'un 'feu d'artifice' terminant de quelques éclats rouges derrière cette "sphère" lumineuse, puis le noir céleste est revenu à sa norme

Je n'ai pas vu de 'trainée' mais une sphère blanche derrière laquelle crépitaient des éclats rouges juste avant qu'elle ne s'éteigne.

C'était bien plus gros qu'une étoile filante et sans son voile de poussières.

Mais à force de recherches j'arrive ici et vois que c'était bien une étoile filante...

19-01-2014 01:19:32 | Johann

Bonjour, habitant de seine saint denis, phénomène aperçu vers 19h au dessus de rosny sous bois (93)

Grosse boule de feu qui éclate par une lumière surprenante et après cela plus rien a part sa traînée. La vitesse étais assez lente a vu d'oeil mais sûrement très rapide en réalité

Très impressionnant

19-01-2014 02:49:20 | Athéna

Nous l'avons vu ici à Poligny dans le Jura !

Superbe spectacle que nous offre la nature de temps en temps mais également impressionnant par la taille.

19-01-2014 08:59:32 | Freddie

Vu à Laons (village à 15km à l'ouest de Dreux - Eure et Loire) le vendredi 17-01-14 vers 19h05/10 (pas regardé l'heure hélas). On conduisait sur la D4 en direction de Dreux (cap à l'est). A la sortie de Laons, les passagers à l'avant du véhicule ont vu depuis le pare-brise (à nos 1h, 30/40° au dessus de l'horizon) une lumière de forte magnitude se déplaçant très lentement du sud-est vers le nord-ouest. Hélas la cîme des arbres est venu nous obstruer le champ de vision pour voir l'évènement sur toute la durée. Vue la belle visibilit  du ciel ce soir là et la proximité du ciel de la région parisienne encombré d'avion, cette lumière pouvait faire croire au phare d'un avion en approche vue de face. Une impression bizarre nous a laissé toutefois dans le doute (lumière trop dense, trop haut dans le ciel ?). Vos témoignages nous lèvent ce doute, merci !

19-01-2014 12:39:22 | Irène

J ai également vu cette étoile filante vendredi 17 janvier vers 19 h beau spectacle de quelques secondes, j ai eu l impression qu' une météorite venait de tomber a seulement quelques kilomètres de Clermont Ferrand ! Telle une boule de feu qui explose dans un flash vert très lumineux. Exceptionnel.

19-01-2014 14:27:57 | audrey

Vu également dans le val d Oise sur la n184 près de Frépillon à 19h05. Une boule descendant rapidement vers le sol, éblouissant, crépitant comme un feu d artifice avant de disparaître.

19-01-2014 15:37:14 | laetitia et kylian

bonjour, également témoins de ce phénomène en Loir et Cher, près de Salbris, nous sommes curieux de savoir ce que c'était exactement et de l'eventuel atterrissage. Belle vision dans le ciel dégagé en tout cas!!

19-01-2014 17:21:25 | marion

19-01-2014 17:37:08 | mary

phénomène vu au nord de Reims vendredi aux alentours de 19h00 en promenant mon chien.
On aurait cru un feu d'artifice avec une forte lumière verte qui a duré plusieurs secondes avant de se consumer
magnifique spectacle qui donne envie de promener le chien plus souvent

19-01-2014 18:28:58 | François

Vu également dans le Rhône ! Sublime !....

19-01-2014 19:16:16 | Evelyne

Vu à Toulouse, assise dans mon canapé face à la baie vitrée qui donne sur le jardin. Surprenant cette boule de feu qui est passée à grande vitesse d'est en ouest !!!!!

19-01-2014 19:17:07 | DAMERON

Vu également a Villebichot en Cote d'Or, tres impressionnant et la fin ça faisait comme des cendres qui tombaient, magnifique!

19-01-2014 19:43:29 | éric

Bonsoir, je l'ais vu sur l'autoroute entre grenoble et lyon, je n'ais aucunes connaissances en la matières mais quelle beauté, spectacle très rapide mais époustouflant.

19-01-2014 19:54:36 | Thierry Rocher

Bonsoir, j'ai observé le phénomène en plein Paris vendredi avant 19h10. Le ciel nocturne était bien dégagé. Je regardais la planète Vénus (?) à l'Est / Nord-Est et la façade de la cathédrale Notre-Dame depuis le Petit Pont (à cheval sur la Seine, entre les 4e et les 5e arrondissements) , lorsque le phénomène a débouché sur la gauche.

J'ai cru au départ à un phare d'avion puis une lanterne asiatique, un feu d'artifice (un peu trop linéaire) et enfin hésité à la fin entre une rentrée atmosphérique et une belle météorite. Superbe spectacle lumineux. Bien cordialement.

19-01-2014 19:56:56 | viviane

Vue à 19h ; Fumay dans les Ardennes . Magnifique lumière verte . Je ne pensais pas que c'était une étoile filante vue la grosseur et l'époque . Je pensais plus à une météorite . N'ayant aucune nouvelle dans l'actualité ;je pensais être la seule à l'avoir vue avec une amie ; cela me rassure .

19-01-2014 20:25:49 | Marie-Hélène

Bonjour, nous aussi nous avons cette superbe étoile filante très brillante et qui a fini d'une couleur verte très lumineuse, superbe. On était en Creuse vers St Pierre de Fursac, il était 19h06 et elle était dans la direction Nord-Nord/Ouest. Heureusement on l'a vue tous les deux avec mon mari, c'était un moment très impressionnant.

19-01-2014 20:26:47 | Clément

Vue dans les vosges aussi !

C'était assez intense et surprenant, j'ai cru halluciner un instant, ce fut visible assez longtemps. J'étais heureux de regarder le ciel à ce moment là !

19-01-2014 20:42:03 | claude

Vu en Isère, à saint quentin fallavier.

Juste trop beau

19-01-2014 20:59:18 | Gilles

Vu en Loire Atlantique , assez bas sur l'horizon à l'est.

19-01-2014 21:43:41 | André

Vue aussi avec mon fils au Nord de Dijon, depuis une hauteur, par un ciel très dégagé et sans pollution lumineuse.

Une traînée blanche est partie de 2h (d'Est en Ouest), d'abord blanche avec un diamètre apparent qui augmentait durant le déplacement (inhabituellement lent), puis une large traînée verte très lumineuse suivie d'une traînée orange et s'est terminée en une boule blanche très brillante à 10h. Le tout a duré près de 6 à 7 secondes. MAGNIFIQUE !

19-01-2014 22:12:25 | Michel

Vu aux alentours de Dijon sur un vol Rome-Paris (en regardant vers le nord). Superbe spectacle d'une lumière intense sans traînée apparente et se terminant par dislocation comme un feu d'artifice. Je m'imaginait le phénomène plus localisé.

20-01-2014 08:10:54 | Matthieu

Vu sur l autoroute A11 dans le sens province Paris d une grosseur importante avec une magnifique traînée et une dislocation a la fin. Horaire 19h07

20-01-2014 08:33:51 | losange

Vu également sur la route de Blois à Orléans. La lune qui se levait était énorme et j'ai pensé que peut être le même phénomène qui faisait apparaître la lune aussi grosse amplifiait aussi la vision de ce phénomène (effet de loupe). Est-ce possible ?

20-01-2014 10:52:46 | Anne M

Vu à côté de Weiterswiller dans le Bas-Rhin! Impressionnant !!

20-01-2014 12:11:53 | foray

vu aux Abrets, en Isère (38490), magnifique!, je me demandais ce que c'était, maintenant je sais!!!

20-01-2014 12:29:01 | sam

vu également depuis mouthe (25) aux alentours de 19h. je fumais ma cigarette dehors et j'ai eu le temps de la voir du début de son apparition jusqu'a son explosion. effectivement comme j'ai put lire

dans les témoignages je confirme, le crépitement rouge et l'explosion ressemblait a un feu d'artifice très beau a voir dommage que je n'ai pas eu le temps de le filmer...

20-01-2014 12:49:17 | Pascale Brunaud

Bonjour, je l'ai vue également depuis givors centre . Le 17 janvier dernier vers 19h..
J'étais dans ma voiture, sur une route plein nord.
La boule était très lumineuse et blanche, de la taille de la lune. Elle se déplaçait d'est en ouest.
Sa courbe étant descendante vers l'ouest elle est passée derrière une colline.
Il y avait une traînée blanche avant que je ne la perde de vue.
Cordialement.
Pascale

20-01-2014 14:55:08 | herve

je me demandais si je n'avais pas halluciné, je roulais à charly (69) vers le nord, j'ai aussi vu cette boule blanche traverser le ciel d'est en ouest.
ça me rassure, je vais bien :-))

20-01-2014 16:27:06 | Béa

Désintégration au dessus de Colmar dans un joli panaché de bleu turquoise !!! Vue vers 19h00

20-01-2014 17:18:51 | Jean-Paul

Vu exactement à 18h56, filant d'Est en Ouest , avec une magnifique couleur verte comparable aux tonalités d'un feu d'artifice. Lumière non éblouissante d'amplitude constante sur toute la course,et très belle. Extinction un peu avant l'horizon.

20-01-2014 17:55:52 | meunier

Vu aussi a Clamecy (58) en rentrant du travail face a moi jolie boule de feu ..sur le coup j'ai cru a une étoile filante mais c'été bien plu gros et sa trajectoire faisait une courbe

20-01-2014 20:10:28 | helene

Vue à Nancy en Lorraine vers 19 h au dessus de la ville... magnifique de couleurs duvert au bleu en passant par le jaune... inoubliable !

20-01-2014 20:40:41 | cher

vu aussi dans rhône environ rillieux la pape à la même heure
filet lumineux bleu vert orange impressionnant

20-01-2014 21:16:06 | k

Vue aussi dans l' ain (Meximieux),j' ai surtout retenu la lenteur et la lumière verte

20-01-2014 22:20:12 | philippe virlois

J'étais sur l'autoroute A11 quelques km avant Chartres en direction de Paris et j'ai noté l'heure (19h06); elle semblait tomber comme un feu d'artifice;j'ai eu un doute et je me suis dit qu'un feu

d'artifice ne montait pas si haut; en s'éteignant elle a laissé quelques étincelles derrière elle. Elle était d'une magnifique couleur verte. ça m'a rendu heureux!

20-01-2014 22:44:48 | pl

Vu à 8km au nord de Vichy dans l'allier.

20-01-2014 23:11:04 | norbert

vu aussi en haute loire. Superbe

21-01-2014 00:35:35 | lauriane

Vu en isère! Impressionnant!

21-01-2014 07:29:58 | didier C

Vu également en attendant les voisins pour un diner romantique!!!! ça ne pouvait commencer mieux.....

21-01-2014 07:52:16 | Josiane et Sarah (Puy-de-Dôme)

Nous avons vu également, ma fille et moi, vendredi soir 17 janvier 2014, cette belle lumière verte. Nous étions en voiture et rentrions de CLERMONT FERRAND pour aller à ARGNAT. Ca n'a duré que quelques secondes et nous avons effectivement eu l'impression que cette chose tombait sur terre. Sa direction était EST/OUEST.

21-01-2014 08:53:43 | alex

Vu à 20km au sud de Clermont Ferrand, j'étais en voiture je n'ai malheureusement pas pu l'observer jusqu'à la fin. Difficile à croire qu'aucune caméra de surveillance ne l'ai filmé, j'aimerais bien revoir tellement c'était impressionnant.

21-01-2014 09:07:09 | brice

Vu sur l'autoroute au niveau de Montélimar! trop beau !

21-01-2014 13:41:59 | Kevin

Vu à LORRIS dans le 45, ma femme venait juste d'exploser le retro de sa voiture dans ma pilasse, je cherchais les fragments de verre par terre quand je fut attiré par cette lumière... belle désintégration dans le ciel, magnifique...et surprenant !

21-01-2014 13:55:09 | Renaud

Vu à Besançon à 19h10 en sortant du travail. Magnifique!!

21-01-2014 14:12:19 | Daniel

Vu à Lieusaint (77) vers 19h à environ 30° au dessus de l'horizon en direction de l'est. Lumière très intense de couleur bleu-vert, suivi d'une trainée et explosion façon feu d'artifice en fin de course.

Impressionnant.

la grosseur relative de la tache (bien plus grosse que les étoiles filantes habituelles) et sa vitesse (aussi bien plus lente que les étoiles filantes) ainsi que la couleur verte (présence de cuivre de chrome?) m'avaient fait supposer la chute d'un satellite artificiel.

21-01-2014 17:38:16 | jp Blanchard

vu vers 19h05 a l'Est Sud-Est de Châteauroux 36

21-01-2014 18:18:44 | letty

vu a moutiers en lorraine

j'étais au salon assise dans canapé et la boule est apparue me demandant ce que cela pouvait être eele était verte j'ai cru rêver

21-01-2014 19:25:10 | Sebastien G

Je l'ai vue aussi le 17 janvier 2014 entre 19h05 et 19h10 à Villers-les-Nancy.

Un flash a attiré mon regard vers le ciel alors que je fouillais dans le coffre de ma voiture. J'ai levé la tête et j'ai vu une boule lumineuse verdâtre traverser le ciel et plonger dans le silence plein ouest avec une traînée blanche persistante. La boule a traversé le ciel en 3/4 seconde (j'ai eu le temps de me déplacer pour suivre du regard sa trajectoire alors qu'elle passait derrière des branches).

Elle a disparu dans une gerbe de lumière orangée au-dessous des collines face à moi. J'ai pu repérer qu'elle avait disparu dans la Constellation du Verseau.

21-01-2014 21:16:46 | md

Vu à mettray 37! Impressionnant!

22-01-2014 17:14:26 | Serge

Vu au Bourget-du-Lac, près de Chambéry. Effectivement verdâtre. Nord/Est , Nord/Ouest.

22-01-2014 19:36:56 | jean paul

plein ouest de (st max) NANCY spectacle superbe!!!
Lumière intense avec traînée persistante orange.

22-01-2014 20:06:00 |

Aperçu à Cusset (Allier). Aspect de flamme de couleurs chaudes, plutôt statique (?!). Très intriguée, puis très très contrariée de n'avoir pas pu profiter pleinement du spectacle car j'étais au volant et en ville !

22-01-2014 21:41:29 | françois-régis

Vu très nettement le 17 janvier à 19h06 à Champagne (Nord-Ardèche). J'étais moi-aussi au volant de ma voiture. Phénomène très curieux, très lumineux, très rapide, très impressionnant. Durée estimée à 5 secondes environ. Heureux de voir que les témoignages concordent et de trouver une vidéo disponible sur ce site. Merci!

22-01-2014 22:42:16 | Max

Vu sur l'A6 , en remontant sur Lyon. J'étais au niveau de Montélimar au volant. Impressionné par la vitesse et la taille du bolide. Je pensais que cette météorite était à quelques kilomètres de moi. Une traînée impressionnante. 1ère fois que je voyais une pareille chose. Très chouette

23-01-2014 11:45:05 | laurent

comme vous je l'ai vu mais du sud de la france, j'étais sur l'autoroute de Marseille en direction de aix, étoile filante vu au avec en dessous la ville d'Aix en Provence, superbe spectacle !

23-01-2014 16:52:18 | Marc

Vu en roulant sur l'autoroute A89 de Brives à Clermont Ferrand en passant à coté du Puy de Dôme, un instant de magie...

25-01-2014 19:23:45 | Annie

vu cette étoile filante je partais de Boudes (63) pour aller chez moi à Issoire (63). L'heure entre 18 h 30 et 19 h00. Au début je me suis demandée qu'est ce que c'est ? Et je viens de constater que c'était bien une étoile filante, et, je ne suis pas la seule à l'avoir vu. Est-ce la même?

26-01-2014 16:00:05 | Stephane

Je l'ai vu passer à la même heure sur une trajectoire allant d'Est en Ouest, alors que je circulais dans le Cantal, sur la D.922 entre Mauriac (Cantal) et Bort-les-Orgues (Corrèze).

28-01-2014 14:07:00 | grem

bonjour, le même jour mais vers 1h20 du matin, alors que j'étais en train de faire de la photographie nocturne du coté de saint malo, j'ai pu observer une étoile filante rougeoyante et qui à durer presque 1 seconde. je n'ai malheureusement pas eu le temps de la photographier. il y a t'il des sites qui recensent les étoiles filantes (un peu comme la foudre)

28-01-2014 14:53:57 | Thibaut Alexandre

Oui, il y a par exemple la BOAM (Base des Observateurs Amateurs de Météores) :
<http://www.boam.fr/>

30-01-2014 06:50:58 | solec

observant le ciel étoilé le vendredi 17 01 2014 depuis les Vosges entre epinal et st dié vers 19h , j'ai vu cette lumière bleu-vert , trajectoire d'est en ouest pendant quelques secondes : beau spectacle